

La gruerie forestière de l'Ancien régime

Publié le 27/08/2018

Dans l'ancien cadastre de Vaudeurs, établi en 1837 et conservé aux archives départementales de l'Yonne, la section C4 dites « des Loges », mentionne le lieudit « La Greuerie », évoquant une administration forestière de l'Ancien régime, installée dans le village othéen.

À Vaudeurs, cette gruerie était localisée près de la ferme de la Joncheroye, entre le bois des moines et celui de La vente.

Fréquentée par les bécasses lors de leur migration

D'après le dictionnaire de Furetière (t. 2), « la gruerie était une petite juridiction de campagne où se font les rapports des moindres délits commis dans les forêts ». La gruerie était aussi un droit de moitié, perçu par le domaine royal sur certaines coupes de bois. Ce droit portait aussi en partie sur la perception des amendes et confiscations, prononcées pour abus, dégradations et malversations dans les forêts. Le terme désignait aussi l'étendue de forêt que surveillait le garde forestier.

Dans les Inscriptions de l'ancien diocèse de Sens (t. 2, p. 442), Quesvers et Stein font état « d'un nommé Pierre de Bobard seigneur de la gruerie en 1684 », ajoutant qu'il s'agit d'« un fief détruit sur Vaudeurs ».

S'agissant de la « vente », le mot s'appliquait à une entité forestière aménagée en coupe réglée sur une période moyenne de vingt-cinq ans, ce qui faisait qu'au terme de cette période, le bois pouvait de nouveau être exploité pour 1\25 °.

La même appellation se rencontre à Saint-Maurice-aux-Riches-Hommes sous la forme : La Vente d'Issée, anciennement Le bois d'Isaïe Pellerin.

On citera le lieudit La bécassière, un refuge boisé, une boulinière connue des chasseurs et fréquentée par les bécasses au terme de leur migration de début octobre, selon l'adage : « À la Saint-Denis (9 octobre), bécasse en tous pays ».

À noter « La Ferrière », pouvant désigner, selon Gérard Taverdet, « soit une mine de fer mais également une ancienne voie romaine ». Enfin, La glande est un terme bien présent dans l'Yonne, se rapportant à la présence de sources.

VAUDEURS

A LIRE SUR L'YONNE

Billet - L'Oeil de Guy Roux du mardi 17 octobre : "Eric Cantona"

L'Yonne

Cérémonie - "Un des premiers très grands joueurs du club" : Éric Cantona mis à l'honneur par sa "famille" de l'AJ Auxerre

L'Yonne

CONTENUS SPONSORISÉS

Donnez votre plasma. Le traitement est en vous

Sacha a besoin de dons de plasma pour vivre. Grâce à Hugo, elle peut vivre. Tout simplement.